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香港文匯報訊（記者 鄭治祖）國務院港澳辦主任王光亞昨日在上海

與香港立法會議員訪滬團座談時提出「四個一」：實現特首普選的「一

個目標」，根據基本法落實的「一個基礎」，制度須有利於選舉產生愛

國愛港特首的「一個共識」，及各界根據基本法的規定實現普選的「一

份責任」。他強調，特首普選是香港民主發展前所未有的巨大飛躍，立

會議員肩負着非常重大的政治和歷史責任，應

放下一己之見，求大同、存大異，為香

港的民主發展和市民的福祉做出應有的

承擔。 （相關新聞刊A2、A3、A4、A5版）

李飛論提委會
助降三方面風險
1. 降低政治對抗的風險

2. 降低憲制危機的風險

3. 降低民粹主義的風險

香港文匯報訊（記者 鄭
治祖）全國人大常委會副
秘書長兼香港基本法委員
會主任李飛昨日在與立法
會議員訪滬團座談時剖
析，採用提名委員會提名
特首候選人的辦法，可以
比較好地降低政治對抗、
憲制危機及民粹主義三方
面的風險。
李飛昨日在座談會上講

話時指出，特首候選人提名問題是落實基本法的
規定，而不是重新制定基本法。因此，要解決爭
議、落實普選，只有回到基本法規定的軌道，以
基本法規定作為討論問題、凝聚共識的基礎。
他說，特首候選人由一個有廣泛代表性的提名

委員會提名的規定，是基本法獨創的，完全符合
香港實際情況，符合貫徹實施「一國兩制」方針
政策的基本要求。

港與中央 香港內部不搞對抗
李飛指出，任何社會推行普選，都有自己需要

處理的特殊問題，要使普選取得成功，就必須防
範可能產生的風險。就香港來說，特首實行普選
同樣有自己需要處理的特殊問題，而採用提名委
員會提名行政長官候選人的辦法，至少可以比較
好地降低三方面的風險：
一是降低政治對抗的風險。他說，國家主體堅
持社會主義制度，香港繼續實行原有的資本主義
制度。要貫徹落實「一國兩制」，就必須求大
同、存大異，兩種社會制度不搞對抗，香港與中
央之間不搞對抗，香港社會內部不搞對抗。提委
會是超黨派的，有利於提出各方面都能接受的特
首候選人，降低政治對抗的風險。
二是降低憲制危機的風險。他解釋，通過選舉產

生特首人選後，還要報中央人民政府予以實質任
命，故需要處理好香港選舉與中央政府任命的關
係，最大限度使選舉產生的特首人選能獲得中央政
府的任命。
李飛指出，特首必須由愛國愛港人士擔任，這是

「一國兩制」的一項基本要求，由一個有廣泛代表
性、由社會各界人士組成的提委會，可以對候選人的
資格、條件進行比較全面的考慮，降低經普選產生的

特首人選不獲中央政府任命而導致憲制危機的風險。

提委會均衡參與 防民粹主義
三是降低民粹主義的風險。他解釋，要保持香港的經濟地位，

必須靠自由港、低稅率來吸引外來投資，必須保障工商金融界的
政治利益，不能搞民粹主義，不能推行高福利政策。不過，從世
界各國各地區的選舉實踐看，行政首長由普選產生，候選人為了
贏得選票，很可能提出加大社會福利開支，甚至走向民粹主義。
李飛指出，提委會按照均衡參與原則組成，社會各階層、各界

別在提名行政長官的候選人時有比較均等的發言權，有利於平衡
各種訴求，降低普選導致民粹主義的風險。
李飛強調，只要客觀地看待基本法關於由提名委員會提名行

政長官候選人的規定，就可以看出這樣規定充分考慮到行政長
官普選的性質，充分考慮到行政長官普選可能帶來的各種風
險，充分考慮到香港社會的各種訴求，是基本法起草過程中的
一項重要制度選擇，是高度理性的。

王光亞論普選「四個一」
一個目標：如期實現全體合資格選民一人一票選舉行政長官的目標。

一個基礎：行政長官普選制度要以基本法為基礎。

一個共識：特首普選制度要有利於選舉產生一位愛國愛港的行政長官。

一份責任：根據基本法的規定，推動政改順利走完「五步曲」，實現

2017年特首普選，是中央政府、特區政府、全體立法會議

員和廣大香港市民共同的責任。
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■基本法委員會主任
李飛。 鄭治祖 攝

落實特首普選
堅持「四個一」
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：一個目標一個目標：：一人一票選特首一人一票選特首；；一個基礎一個基礎：：基本法基本法；；

一個共識一個共識：：普選制度須確保特首愛國愛港普選制度須確保特首愛國愛港；；
一份責任一份責任：：走完走完「「五步曲五步曲」」實現普選實現普選，，中央中央、、港府港府、、議員和港人有責議員和港人有責

立法會議員訪問上海昨日進入最後一項
行程。下午，50多位議員與中央政府

有關部門官員舉行座談會。香港特首梁振
英出席了會議。國務院港澳辦主任王光
亞、全國人大副秘書長兼基本法委員會主
任李飛、中聯辦主任張曉明出席。他們在
聽取了多位立法會議員關於政改的意見
後，分別發表了講話。

目標：一人一票選特首
王光亞在講話中，以「四個一」概括了
中央對香港特首普選問題的立場：
首先，是「一個目標」，即如期實現全

體合資格選民一人一票選舉行政長官的目
標。
王光亞指出，行政長官從由選舉委員會
間接選舉產生，到由提名委員會提名後由
香港全體合資格選民普選產生，是香港選
舉制度上一次質的變化。「如果2017年行
政長官普選這個目標實現了，無論男女老
少、貧賤富貴，是香港首富還是街頭阿
伯，手中都握有神聖的一票，在平等、直
接、公開的選舉中選擇自己『鍾意』的行
政長官。這是香港民主發展前所未有的巨
大飛躍……」
王光亞指出，根據2007年全國人大常委
會確定的普選時間表，行政長官普選是立
法會普選的先決條件。2017年行政長官實
現一人一票普選，也為實現全體立法會議
員由普選產生開了一扇門，是香港全面實
現「雙普選」的決定性一步。「對於這樣
一個重要的歷史機遇，我們應十分珍惜，
牢牢抓住。」

基礎：一切遵行基本法
其次，是「一個基礎」，即行政長官普

選制度要以基本法為基礎。王光亞表示，
離開基本法講普選問題，就失去了討論的

基礎。
他強調，特首的選舉制度要能兼顧社會
各階層、各界別、各方面的利益和訴求，
做到均衡參與。提名委員會提名制度符合
香港實際情況，有利於「一國兩制」下維
護國家主權、安全、發展利益，有利於維
護香港特區與中央政府的良好關係，有利
於促進香港的長期繁榮穩定。

共識：誕愛國愛港特首
三是「一個共識」，就是特首普選制度

要有利於選舉產生一位愛國愛港的行政長
官。王光亞說，特首必須擁護、全面準確
地貫徹「一國兩制」，既要效忠實行資本
主義的香港特區，更要效忠實行社會主義
的中華人民共和國。這種「雙負責」、
「雙效忠」的政治要求決定了行政長官必
須由愛國愛港者擔任。
他表示：「我們也不可想像一個不愛自

己的國家、與中央政府對抗的人，能夠得
到中央政府的支持、把香港管治好……我
們很高興地看到，在這個問題上，香港社
會正在形成共識。」

責任：四方面共同承擔
最後，是「一份責任」，就是按照基本

法的規定，推動這次政改順利走完「五步
曲」，「實現2017年行政長官普選，是
中央政府、特區政府、全體立法會議員和
廣大香港市民共同的責任。」
王光亞指出，目前香港社會對於特首普
選辦法有很多不同意見，關鍵是如何盡快
縮窄分歧。在這個過程中，立法會議員肩
負着非常重大的政治和歷史責任。他表
示，希望所有立法會議員能在政改問題上
看得更遠一些，放下一己之見，求大同、
存大異，為香港的民主發展，為香港市民
的福祉做出應有的承擔。

■■中央中央「「三主任三主任」」王光亞王光亞、、李李
飛飛、、張曉明與訪滬的立法會議員張曉明與訪滬的立法會議員
座談座談。。特首梁振英亦有出席特首梁振英亦有出席。。

■■國務院港澳辦主任國務院港澳辦主任
王光亞王光亞。。 中通社中通社

在昨日座談前， 王
光亞大方地接受各議
員包括所謂「公民提
名」、「三軌制」的
請願道具，並以一本
《 基 本 法 》 向 對 方
「回禮」。王光亞笑
說內地古玩市場要鑑
定「贋品，真品」，
自己則以「真品」來回禮。

王光亞在開場發言後，主持座談的曾鈺成安排反對派議員向王光亞
「送禮」。王光亞隨即幽默笑說「中央有8項規定，應該不收禮，但來
自香港議員給我的禮品應該接受」，他又引用《禮記‧曲禮上》的
「來而不往非禮也」，「也準備禮品給你們」。

民主黨送普選絕食宣言、公民黨送「公民提名」書法及政改意見書
等，王光亞逐一回贈一本《基本法》。

送禮後緊張氣氛全消
民協議員馮檢基則送上外殼是基本法的模型，打開是三條路軌，以

訴求「三軌方案」。王光亞隨即回應說：「現在內地古玩市場……請
不少專家來鑑定，有贋品、有真品。為了防止，所以我要給馮委員
（議員）《基本法》的真品。」在席議員隨即笑聲連場。

最後，他笑言：「這樣的禮品，我想你們拿回去，廉
署不會查你們；你們送我的，我想紀委也不會查我。」
「互送大禮」過後，原先緊張氣氛突然全消，大家於歡
笑聲中展開首次歷史性會面交流。 ■鄭治祖 上海報道

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）在座談會後，王光亞昨日總結說，座
談取得了「兩點共識」：一，努力為了確保普選目標能夠實現；二，
有分歧可以理解，但加強溝通是共同的願望。
王光亞說，立法會議員訪滬是很好的安排，因為兩地的交往越來越

多，兩地都需要加深了解，以便實現優勢互補及共同發展。
他續說，昨日總共開了兩個座談會：第一，是全體訪問上海的立法

會議員都參加，廣泛就共同關心議題，深化兩地來往提出好的建議。
中央一貫重視香港在國家發展的作用，一貫重視香港對國家發展改革
所具有的優勢，希望香港能夠抓住機會，很好利用國家發展機會提升
自身競爭力，同時也就如何進一步深化兩地交往進行交流。

「相信今後溝通會更多」
第二，與部分立法會議員專門單獨交換意見。他指出，2017年實現

行政長官普選，是香港同胞希望出現的結果。座談是有成果的，面對
面聽取立法會議員意見，可能比在媒體上看到的報道更好。
王光亞總結了單獨交流的「兩點共識」：第一，努力為了確保普選

目標能夠實現；第二，儘管圍繞普選問題有分歧，有分歧是可以理解
的，但是加強溝通是共同的願望，「我相信隨着這次座談溝通開始，
今後此類溝通會更多」。

座談共識：實現普選 加強溝通

接請願道具 回贈《基本法》

■■王光亞收到馮檢基的王光亞收到馮檢基的「「禮物禮物」」後後
笑說要鑑定笑說要鑑定「「贋品贋品、、真品真品」，」，他回他回
贈馮一本贈馮一本《《基本法基本法》。》。 鄭治祖鄭治祖 攝攝
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